

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

EL REY QUE RABIO

PARTITURA COMPLETA Y NÚMEROS SUELTOS

CASA BANQUÉ

Desde Barcelona

Novedades teatrales.—Inauguración del Liceo.—Estreno de *La Dolores*.—Id. de *L'Infern à Casa*.—*L'hereu Jordi*.—*La Padrina*.—Las conferencias del Ateneo.

Voy á decir algo, muy poco, de las únicas novedades que ocurren en Barcelona: de las novedades teatrales. No hay tiempo para hablar de ellas largo y tendido, ni tampoco lo merecen.

El Liceo ha abierto sus puertas. La compañía es buena y el director de orquesta todo un director, que entusiasma al público. Se inauguró la temporada con el «Lo-hengrin, y tan bien interpretado fué que los aplausos, contra la costumbre establecida fueron generales durante toda la representación.

La Dolores de Feliu y Codina es un drama cuyo argumento se apoya sobre el cantar aragonés:

Si vas á Calatayud
pregunta por la Dolores,
que es una chica muy guapa
y amiga de hacer favores.

Feliu y Codina nos presenta una Dolores de rompe y rasga, muy amante de su honor á pesar de que lo entregó en un momento de debilidad á un mozo sin vergüenza que pregona por calles y plazuelas la deshonra cantando la célebre copla. La muchacha es guapa y de alma soberbia: tal vez consintiera en tragar saliva y quin viendo que el galán no quiere casarse con ella, pero no puede consentir en el escándalo y trata de vengarse; pero ella no puede, débil mujer, contra aquel truhán de malas mañas y busca un nuevo amante que la vengue en un arrebatado de celos ó en un encuentro casual, pero violento. La pretendiente varía y entre ellos un sargento fanfarrón y un rico paleta, pero no son los hombres que pueden servirle. En esto el sobrino de la mesonera en cuya casa sirve la Dolores, un seminarista que erró el camino y que se ha enamorado perdidamente de la criada, cuegla los hábitos, declara su amor á la buena moza; ésta se rie, luego procura utilizarlo para sus planes de venganza y el seminarista lo toma tan á pecho, que, antes de que Dolores, arrepen-tida de sus propósitos en vista de la generosidad del muchacho, pueda impedirlo, asesina al villano coplero, entregándose á la justicia.

Esta obra que en los primeros actos está formada por una serie de cuadros ricos de color y despierta vivísimo interés y está perfectamente versificada y ostenta un castellano puro y castizo, ni excesivamente elevado, ni plebeyo, degenera en el último acto, sin perder nunca el interés, en melodrama.

El público lo aplaudió y la crítica lo ha saludado con entusiasmo, como la primera de las muchas obras de empuje que, á juzgar por las que hay presentadas, se estrenarán en Novedades.

En cambio el Romea ha entrado con mal pie en la actual temporada. Los actores que antes habían desertado para refugiarse en Novedades, han vuelto á él, porque todos son sabios y no quieren sufrir la dirección de Tutau, y así andan ellos, cada cual por su lado, presentando descoyuntadas todas las obras. Primero estrenaron, un drama en tres actos de un autor novel de cuyo nombre no quiero acordarme, y resultó mala la obra y peor la interpretación. Después pusieron en escena un cuadro de costumbres de Vilanova, cuadrado que es una preciosidad pero que los actores presentaron como bandera devuelta por las kábilas. Por último se ha estrenado una come-

dia de *Pitarra* anunciada á son de bombo y platillos y titulada *L'Infern à Casa*. Es un verdadero infierno la tal obra que no es comedia ni tampoco drama, ni tragedia, ni sainete, ni melodrama, porque de todo tiene un poco, sin tener nada de nada. Hay en ella suegras, yernos, canarios, venenos, chicos, horrores, espasmos, risas y sobre todo mucha insulsez.

El público la coreó en algunos puntos, y se burló—hay que decirlo con toda claridad—se burló del pobre *Pitarra* que no ha encontrado todavía, desgraciadamente, un alma piadosa que le aconseje se vaya á retiro, que una retirada á tiempo suele ser de gran efecto. Por supuesto, que habría serias dificultades en conseguirlo, porque Soler nunca había sido tan fecundo, pues para este año tiene anunciadas entre otras obras *Lutero*, *Mahoma* y *Jesús*, títulos que hicieron exclamar á *La Esquella* que en el Romea se había declarado la libertad de cultos.

También resultó mala la obra de D. Pedro Antonio Torres *L'Hereu Jordi*, por la falsedad de su base. Un hombre que guarda veinte años unas cartas suspirando por saber leer, sin que se le ocurra hacerse enseñar por el maestro que va todos los días á su casa; pero la unidad que da al conjunto una buena dirección hizo que los actores de Novedades no superiores á los del Romea, salvaran en parte la obra sin ayuda grande de la *claque*.

También resultó bien interpretada una especie de idilio de Riera y Bertrán titulada *La Padrina*.

Las conferencias del Ateneo sobre el estado de la cultura catalana en la época del descubrimiento de América, resultan muy interesantes. El presidente actual, el ilustrado crítico D. José Ixart, cuando emprende un trabajo, procura que resulte acabado y lo consigue. Jamás había visto mayor formalidad y más lucimiento en un curso de conferencias de una corporación barcelonesa, del Ateneo inclusive, donde á veces un proyecto de serie de conferencias al llegar á la realización práctica, se convertía en una ó en dos, y á veces malas.

De la serie que ahora se están dando no podrá decirse lo mismo, pues van dadas ya cerca de una docena y han resultado de primer orden las de Coroleu, Sampere y Miquel, Casellas y sobre todo Pedrell que dió una conferencia teórico-práctica, sobre música antigua.

B. AMENGUAL

14 de Noviembre de 1892.

Instantáneas

Arte retrospectivo

Gracias á las Exposiciones «hispano-americanas» é «histórico-europeas» todos estamos fuertes en arqueología, en orfebrería, en etnografía y en arte pre-colombino.

Nada como estos recuerdos del pasado para levantar en el pecho más duro el santo amor á la patria é infundir al espíritu más indiferente una sed inextinguible de glorias y aventuras de *andante caballera*.

El clero, la universidad, el ejército, la aristocracia, todos los organismos sociales (creo que se dice así) han llevado á la Exposición el fondo del cofre y aún el cofre entero, porque los hay preciosos, con una de herrajes y visagras que ya quisieran para los días de fiesta las modernas arcaas de seguridad.

—Entonces había gusto artístico y riqueza y sentimiento de lo bello ¿no es verdad?

—Así es, efectivamente.

—¿Ha visto V. la sillera de coro que han

reconstruido allí arriba? ¿A quién le encarga V. hoy un coro como ese?

—A nadie; desde que murió Arderius, los coros están desacreditados. Si no fuera por tal cual banda de trompeteras que saca Cereceda de cuando en cuando ya los cuerpos de coristas hubieran pasado á la historia como los cuerpos coreográficos.

El edificio es suntuoso y á la hora de almorzar, tiene las cuatro fachadas al mediodía.

Allí arriba en el tímpano el frontón de Querol representando el juicio final de las artes y de las ciencias; más abajo el consabido tute de celebridades: Cervantes, Luis Vives, el Lebrijano, digo Nebrija y Lope de Vega en yeso (segunda edición, porque la primera está en el Prado y la siguiente la llevaremos al paseo de las Yerseñas.)

Siguiendo el descenso se encuentra el espectador á mitad de escalinata con San Isidoro y Alfonso X convertidos en genios de escalera abajo.

Las estatuas son sedentes quizás para significar que les corresponde por categoría subir en ascensor, quizás porque á mitad de escalinata han sentido fatiga y se han sentado á descansar un rato.

—Oye tú—pregunta un curioso de los que hay siempre pegados á la verja—¿quién es ese Alfonso Equis?

—Pues ¡ya lo ves! un Alfonso cuyo apellido se ignora. Dicen que sabía mucho ¿no es verdad?

—Y que lo digas ¡como que fué el que inventó el binomio de Newton!

Ya dentro del palacio, abajo tenemos lo ultramarino; arriba la arqueología europea del siglo XV.

La separación es natural; arriba la gente de horca y cuchillo, abajo la gente de americana.

Idolos aztecas, labores en cañamazo hechas por los incas «á la edad de nueve años», puntas de flecha (basta que V. lo diga) camafeos del Perú, objetos del Perú y otras peruterías.

Hay animales disecados que infunden pavor á la simple vista.

Con aquello y unas cuantas parejas de guardia civil que vigilan por la noche el edificio, no haya cuidado que nadie se meta con las civilizaciones americanas.

El pabellón de Guerra está en la planta baja donde suelen estar los cuartos de banderas.

Allí tenemos divinamente puesta la historia gráfica de las armas de fuego, desde las usadas por el primer hombre puesto en el disparadero hasta el moderno Mauser. La instalación inspira mucho interés. Hay quien entra en la Exposición y en seguida pide que le pasen por las armas.

Arriba se están haciendo descubrimientos prodigiosos.

De Toledo enviaron una bandera diciendome que procedía de las conquistas de Túnez y ahora resulta que es la auténtica innegable, la preciosa bandera del Salado.

Dicen que la han conocido en el sábor.

LUIS ROYO VILLANOVA

Madrid 12 de Noviembre de 1892.

Alrededor del mundo

SUMARIO.—Estudios sobre el mosquito.—Sus venenos.—Los cultivos que lleva en la trompa y en el intestino.—¡Si fuese mayor!—Las mujeres haciendo correr caballos.—El último cri.—Actrices y grandes damas *turistas*.—Dos potentados asiáticos.—Cómo viste el emir.—El khan y la judía.—Victor Hugo espiritista.—Testimonio irrecusable.—Conversaciones del poeta con guillotinos.—Hugo, Marat y Chenier.—De quién había sido el alma del gran poeta.

El mosquito es según ahora resulta un ser infinitamente más terrible que cuanto imaginábamos. Se le ha llamado monstruo

y tigre insectil por su inextinguible sed de sangre. Pero á su natural feroz hay que añadir la prodigalidad con que le ha dotado la naturaleza de armas y venenos espantosos, cuya existencia había sido poco investigada.

Nadie se había preocupado de averiguar si el escozor y la inflamación que producen las picaduras de los mosquitos, son causados por la forma de sierra que tiene la trompa del insecto ó por la inyección de un veneno. Ahora, gracias á prolijas investigaciones, se ha sabido que la trompa de los mosquitos es una especie de flecha envenenada.

El tósigo de que está cargada es... el virus de las fiebres intermitentes, que recoge el insecto en las aguas estancadas donde se cría.

Otro hecho curioso y recién comprobado es que las picaduras pasan por todos los fenómenos de la fiebre intermitente: las ronchas y el picor se exacerban al tercero y al sexto día.

Pero aún hay más: no contentos con privarnos del sueño, con atracarse de nuestra sangre y con inocularnos los gérmenes de las más terribles calenturas, los mosquitos llevan además los intestinos cargados de larvas del infinitamente pequeño «gusano de la sangre», que produce un estado de somnolencia especial.

Con todas estas cosas, unidas á su rapidez maravillosa de movimientos y á la firmeza de sus sentidos, si el tal bichito tuviera tan siquiera el tamaño de un carnero, no habría quien pudiese parar en el mundo: se quedaría solo, de rey de la creación.

Divertidos están los aficionados á las actrices ligeras, de género y de cascos, y á la alta cocotería.

Estas devoradoras de fortunas, no sabiendo ya qué inventar para que se arruinen más de prisa sus mantenedores, han dado en la idea de «hacer correr caballos», es decir, de tener cuadras de caballos de carrera, que es hoy día el lujo más caro que se conoce.

Una preciosa actriz del Teatro Francés ha hecho ya correr caballos de su propiedad y con sus colores, tomando para el caso el nombre de conde d'Assy.

Otra artista de los *petits theatres*, conocida en París por su belleza y por sus fastuosidades, Mlle. d'Aléon (¡qué nombre!), ha puesto también cuadra, y en las últimas carreras de Chantilly inscribió ya un caballo suyo llamado *Bienveillant*.

Iniciada la idea, ha empezado la emulación, y actrices y vengadoras célebres amanazan invadir el *turf*.

Ya se habla en París de tentativas de Ivette Guilbert, de Mlle. Lavigne, y aun de la Juana Granier, para tener también *écurie*, caballos y jockeys.

Algunas damas aristocráticas, entre ellas la duquesa de Castries y la vizcondesa de Harcourt tenían ya caballos de carrera, pero no los hacían correr bajo de su nombre. Y en Inglaterra, la duquesa de Montrose, *sportswoman* rabiosa, posee desde hace años una cuadra célebre, pero tampoco hace correr bajo su nombre, sino que viene inscribiendo sus caballos bajo el de sus maridos.

Las actrices han roto el hielo y de hoy más el *turf* es de las señoras.

Dos potentados asiáticos visitarán dentro de pocas semanas las principales ciudades de Europa: uno es el emir de Bokhara y el otro el khan de Khiva.

El primero gasta un traje que llamará grandemente la atención por su riqueza fantástica: es una túnica de terciopelo rojo ladrillo, cuajada de pedrerías, entre la que

sobresale un solitario del grueso de un huevo de paloma que sirve de centro á la condecoración de la Estrella de Bokhara.

El emir viaja con su primer ministro, vestido con tanta riqueza como él y que había sido antes su cocinero.

El khan de Khiva gasta un traje menos suntuoso pero más guerrero y hace años fué víctima de una aventura ruidosa.

Hallándose en Moscov, con motivo de la coronación del czar, conoció á una judía realmente bellísima pero de historia bastante agitada. El soberano asiático se enamoró como un bruto de ella, á y tanto pudo la judía, que el khan se la llevó Khiva resuelto á elevarla al trono y á concederla prerrogativas extraordinarias en el mundo oriental: su proyecto no llegó á tener realización, pero no fué culpa suya sino de la hebrea.

La futura soberana se fugó una noche en compañía de las joyas de la corona y de una gran cantidad de khalats de seda bordados de pedrería.

Desde entonces el khan, desengañado de las mujeres, se ha dedicado el cariño de su hija, que es jorobada.

Hace algunas semanas hablé del curioso problema literario recién planteado de si Víctor Hugo era espiritista.

La incógnita acaba de ser resuelta de la manera más positiva é inesperada por el propio Francisco Hugo, cuyas *Memorias del Destierro* acaban de ver la luz.

El hijo del poeta refiere que á consecuencia de ciertas apariciones misteriosas y nocturnas que tenían alarmada á la familia en Marine Terrace, la casa que habitaban al principio de la emigración, Víctor Hugo acabó por inclinarse al espiritismo y por entrar en comunicación con las mesas giratorias y con las almas que hablan por medio de golpecitos.

Más de cincuenta páginas del manuscrito de Francisco Hugo están consagradas á referir los diálogos prodigiosos que el poeta sostenía con los seres que evocaba.

Antes de escribir el *Ultimo dia de un condenado á muerte* Víctor Hugo interrogó por medio de las mesas giratorias á unos veinte guillotinos célebres.

Otra vez hizo que la sombra de André Chénier concluyese una de sus poesías.

Los espíritus revolucionarios acataban al gran poeta, pero no por su talento, ni por sus ideas, sino por razones particulares.

Con efecto, una noche en una reunión de proscritos, una mesa «solicitada por Marat» se inclinó profundamente á la entrada de Víctor Hugo en la sala y el *amigo del pueblo*, consultado, declaró que el poeta, en su encarnación anterior, había sido un revolucionario de 1793 y que había hecho caer la cabeza de Luis XVI.

Las revelaciones de Francisco Hugo abren á los poetas más ó menos hueros un campo inexplorado y vastísimo de inspiración; no tienen más que agarrarse á las mesas giratorias y evocar las sombras de los mayores vates del idioma que cultiven para que les hagan sus composiciones.

Pero pocos tendrán la modestia de pensar que ningún poeta presente ni pasado ha hecho mejores versos que ellos. Así es que por ese lado los espíritus pueden estar tranquilos.

WANDERER

NOTICIAS

Del Extranjero

En los periódicos de Nueva-York hemos visto el siguiente estupendo despacho:

«Chicago 29 de Octubre.—Emilio Castelar, el elocuente y distinguido primer ministro de España (!), será probablemente el orador á quien estará encomendado el discurso de apertura al inaugurarse la gran Exposición Colombina el 1.º de Mayo de 1893.

Enviaráselo al efecto invitación formal tan pronto como pueda reunirse para dar los pasos necesarios la Comisión correspondiente. El señor Castelar conoce perfectamente el inglés; de modo que no tendría necesidad de pronunciar su oración en su lengua nativa, que siempre habría de tener menos público que le entendiera.»

Francamente, causa lástima que periódicos serios disparaten de ese modo.

O *Tempo* de Lisboa publica un artículo ocupándose del viaje de los Reyes á Madrid.

Dice que aquél tiene un significado moral y político que no puede ocultarse en los momentos actuales, en que se imponen cuestiones graves al estudio de los hombres políticos de Europa.

Añade que la bandera española enlazada con la portuguesa demuestra que hay enorme distancia desde la época actual á

la en que había malquerencias infundadas.

Expresa la esperanza de que la visita á Madrid de los Soberanos D. Carlos y Doña Amelia servirá para estrechar las relaciones entre ambos pueblos, inaugurando un período de mutua confianza que servirá para consolidar los intereses comerciales que los ligan.

Termina felicitándose del recibimiento hecho por el pueblo de Madrid á los Reyes portugueses, y diciendo que España ha comprendido la solidaridad de afectos que debe unirle á la nación hermana.

La prensa demócrata de Nueva-York sigue publicando encomiásticos artículos sobre la elección de Cleveland para la Presidencia de la República.

Dicen que jamás Presidente alguno, después de Washington, ha alcanzado una mayoría semejante, pues Cleveland ha obtenido los votos del pueblo entero y no los de un solo partido, como otros Presidentes.

El nuevo Parlamento tendrá una mayoría de 100 demócratas en la Cámara de diputados, y otra también respetable en el Senado.

Este partido será, pues, el dueño del Gobierno desde el 4 de Marzo próximo.

En los mercados de Cete, Burdeos, París, Ruan y otros de la vecina República reina completo marasmo en el negocio de vinos.

Los tenedores desean vender, pero no aparecen los compradores y las cotizaciones quedan nominales é inciertas.

La prensa francesa se lamenta de tal estado de cosas y achaca la culpa á las tarifas proteccionistas que han matado todo comercio.

Acerea del incidente de la estación del Rocio, dice el periódico lisbonense *O Reporter*:

«Cuando la Familia Real marchaba para la estación, algunos republicanos parados en el Rocio, junto á la librería Matos Moreira, fueron presos por lanzar gritos subversivos junto con vivas patrióticos. El primero fué el diputado Eduardo de Abreu, pero llevado al Gobierno civil quedó en libertad en atención á la inmunidad que disfruta.»

Otro periódico, *El Correo de la Mañana*, dice por su parte:

«Unos nueve individuos, redactores de tres periódicos republicanos de los más exaltados, mandados por don Eduardo d'Abreu, *leader* del patriotismo nacional, reunieron en la esquina del Rocio y del Largo de Camoes, cuando allí era mayor la aglomeración de las gentes que habían ido á saludar, como saludaron, respetuosa y sinceramente á la Familia Real.

Ese encuentro casual de estos republicanos en aquel sitio despertó desde luego la atención de la policía, acercándoseles varios de éstos vestidos de paisano, recelando, como después pudo comprobarse, que la casualidad que allí los había reunido tenía más bien un fin político.

Cuando apareció el carruaje donde iba el Rey, los nueve del grupo pusieron en práctica su propósito y comenzaron á gritar ¡viva la República! ¡muera la alianza inglesa!

Estos vivas no encontraron en el pueblo el más pequeño eco; ni una sola voz los secundó.»

El conflicto de Anghera ha terminado satisfactoriamente, según se desprende de una carta de Tánger que publicó *El Día*.

«Para lograr este fin—dice el correspondiente del citado periódico,—el Sultán modificó las primeras estipulaciones para la conciliación; renunció á los 500 hombres que al principio había exigido, y en vez de los 30.000 pesos que la gente de Anghera debía de pagar al contado, hacerlo de 150.000 duros en un tiempo ilimitado. Es decir, que no lo pagará por lo exagerado de la suma; pero al fin ya consta, y se hace crear, cuando menos, que la causa imperial ha triunfado de algún modo.

Ocupándose del caudillo El H'man, afirma el autor de la carta referida que hace tiempo abandonó su residencia y nadie conoce á punto fijo su paradero, por más que algunos creen que se ha refugiado en el santuario de Muley Bris, cerca de Fez.

Las últimas noticias recibidas de Italia no alteran los datos que acerca del resultado de las recientes elecciones nos comunicó el telégrafo.

El Ministerio Giolitti ha obtenido una gran mayoría, y los elementos radicales intransigentes han sufrido una gran derrota, pues sus principales personajes, como Cavallotti, conocido en Madrid, que visitó con otros periodistas italianos algunos años ha, Ferrari, Cancio, Santini, no han sido elegidos diputados. También Costa, Fratti y otros de menos nombradía han sido vencidos.

La nota general de estas elecciones ha sido la indiferencia pública. En Roma, de más de 26.000 electores, sólo han votado unos 8.000, y nada hubiera indicado, que se estaban verificando las elecciones, á no ser por los rojos carteles de los anarquistas recomendando la abstención.

Las oposiciones acusan al Gobierno de haber ejercido presión para sacar triunfantes á muchos de sus candidatos. Sin dilucidar este punto, pues no tenemos datos suficientes para ello, conviene observar que la aplicación rigurosa del art. 64 de la ley electoral, que dispone que todo elector necesita para emitir su voto ser conocido por alguno de los individuos de la Mesa, ó presentar un testigo de conocimiento, ha contribuido mucho á que haya numerosas abstenciones y ha hecho fácil que se cometieran abusos.

En Roma se ha dado el caso de que el senador Aurite, fiscal del Tribunal de Casación, se viera precisado á hacerse acompañar por un hujier para identificar su personalidad y poder tomar parte en la votación. Un comandante de carabineros no pudo votar por no ser conocido de los que componían la Mesa del colegio correspondiente.

Dícese que Crispi, muchos de cuyos partidarios han sido derrotados en estas elecciones, se propone atacar al Gobierno en un discurso que pronunciará dentro de algunos días en Palermo, con ocasión del banquete que le ofrecen sus electores.

De Madrid

Por real orden fecha de día 9 se ha dispuesto se expida licencia ilimitada al número de individuos de tropa que sea necesario hasta quedar los cuerpos con la fuerza siguiente:

Infantería.—Un regimiento 580 hombres el de Baza, 700; el de Málaga, 1.600; un batallón de cazadores, 300.

Caballería.—Un regimiento, 430 hombres.

Artillería.—Un regimiento montado con material de ocho compañías, 300 hombres; idem id. de nueve, 350; idem id. con batería á caballo, 440; un batallón de plaza de seis compañías, 500; idem id. de cuatro idem, 350; idem id. de Canarias, 200; idem de montaña, 500.

Ingenieros.—Un regimiento de zapadores minadores, 500 hombres; un batallón de ferro-carriles, 395; idem id. de telégrafos 400; idem de pontoneros, 430, brigada topográfica, 75; brigada obrera de Estado Mayor, 220; idem de Administración Militar, 1.200; idem de Sanitaria, 700.

Si al efectuar el licenciamiento quedaran en algún cuerpo de los de á pie individuos entrados en el tercer año de servicio que cumplan los tres de permanencia en filas, hasta el fin del mes de Junio del año próximo, serán licenciados también quedando los cuerpos no montados que se encuentren en este caso con el defecto de fuerza que les resulte.

El licenciamiento se verificará el día 20 del mes actual.

Los individuos á quienes se expida licencia ilimitada harán uso de las vías ferreas y marítimas por cuenta del Estado, hasta el punto que elijan para fijar su residencia.

Según participa al Ministerio de Estado el señor ministro plenipotenciario de S. M. en Lisboa, con fecha 24 de Octubre último se ha dictado por el Ministerio de los Negocios del reino de Portugal una orden disponiendo que los artículos y producciones agrícolas de notable producción española, ó que no tenga similares en Francia y Alemania, y las manufacturas de España que se presenten al despacho en las Aduanas de Portugal con la guta del camino de hierro y la factura de origen de fabrica, no necesitan certificado consular.

El alcalde de Madrid ha dirigido una comunicación á todas las dependencias del Ayuntamiento prohibiendo terminantemente que bajo ningún pretexto se trabaje en ellas los días de fiesta, sin consultar con él previamente en el caso que fuera preciso por lo urgente del trabajo.

El rey de Portugal ha regalado á la Regente la condecoración llamada de las tres Ordenes, que comprende las tres órdenes militares de Cristo, Santiago y San Benito de Avia, orden altamente estimada por la escasez con que se concede, pues hasta ahora no la había tenido más dama que la reina doña María de la Gloria.

La Reina Regente agradeció tanto el obsequio, que habiéndosele hecho el rey Carlos al ir á celebrarse el banquete en Palacio, la Reina en el mismo momento se colocó la insignia, apareciendo con ella en el comedor.

El día 30 del mes actual se verificará en Madrid, en la Capilla de Palacio, la precónización del nuevo obispo D. Jaime Cardona.

Un periódico recuerda á sus lectores que el 25 del mes corriente se cumplirán trescientos años de la institución de la *Oración de las Cuarenta Horas*, hecha por el Pontífice Clemente VIII.

La inauguró el mismo Papa en su Palacio Apostólico el primer domingo de Adviento, después de Misa solemne; y desde entonces, lo mismo en la Ciudad Eterna que en todo el orbe católico, se ha venido celebrando con piedad y fervor edificantes, particularmente en España, y señaladamente en Madrid, donde las fiestas de la Archicofradía de la Guardia y Oración de las Cuarenta Horas revisten tal magnificencia, que tienen fama en el mundo católico.

El País desmiente categóricamente el rumor que ha circulado respecto á que el Sr. Ruiz Zorrilla gestiona con el señor Sagasta deponer la actitud revolucionaria que sostiene desde la Restauración, trabajando por el advenimiento pacífico de la república.

Asegura *El País* que el Sr. Ruiz Zorrilla nunca entrará en la lucha legal mientras impere la Restauración.

Añade que el Sr. Ruiz Zorrilla defenderá siempre los principios políticos que constan en sus Manifiestos, y que la revolución es el único procedimiento para conseguir el triunfo de la república.

Termina diciendo que solo cuando creyese que el país no quiere la revolución crearía el Sr. Ruiz Zorrilla terminada su misión y se retiraría á la vida privada.

El nuevo alcalde de Madrid tropieza, según se dice con grandes dificultades.

Ha pedido la separación del secretario, contador, administrador de consumos y de casi todo el alto personal del Ayuntamiento.

La mayoría de los concejales se oponen á esta medida radical que la defendían los concejales republicanos y algunos monárquicos.

Los empleados amenazados de casantía han acudido al ministro de la Gobernación, á Cánovas, á Romero Robledo y á los prohombres de la política, pidiendo amparo contra las amenazas del alcalde.

Si éste, como se presume, es derrotado, pedirá la suspensión del Ayuntamiento, nombrándose concejales que estén dispuestos á ayudarle en su campaña moralizadora, y si el gobierno no accede á esto, presentará la dimisión, exponiendo públicamente los motivos en que la funda.

El gobierno de Guatemala ha regalado á la Reina Regente un precioso abanico y un album de exquisito gusto.

El abanico es de concha con paisaje en piel de cabritilla. En una de las varillas maestras, y en los adorno, puro estilo de Luis XV, se ve un Quetzal de oro cincelado.

De la Capital

Ayer tarde, después de cumplido el precepto cuarentenario se dió entrada al vapor *Bellver* que por espacio de siete días estuvo en observación sanitaria en bahía.

Así que fué admitido á libre plática largó al mar el cargamento de pipas vacías que llevaba, y atracó al muelle en el sitio de costumbre.

Una comisión de señores de los que componen la Junta de socorros á las víctimas del siniestro acaecido á bordo del vapor *Marta*, estuvieron ayer tarde á visitar á las viudas de los fogoneros Pablo García, Pablo Mayoral, y Francisco Sarra (Sóller) y la madre de Guillermo Pol y después de prodigarles frases de consuelo les entregaron ciento veinte y cinco pesetas á cada una á cuenta del importe de dicha suscripción.

Las infortunadas con lágrimas en los ojos agradecieron este socorro, que en algunas de ellas por muy necesario fué muy oportuno.

El domingo por la noche en una casa de la villa de Selva habitada por el vecino Miguel Ballester Amer ocurrió una riña entre otros dos vecinos, la cual presenciaban muchos curiosos.

La guardia civil de dicho pueblo se enteró del caso y llegó á la casa en el momento de hallarse en el suelo dichos querellantes, dándose de bofetones y resultando uno de ellos con una herida en la frente de la cual manaba sangre en abundancia, hecha al parecer con instrumento puntante. Los guardias separaron á los expresados contendientes y los detuvieron poniéndolos á disposición de la autoridad.

Ayer en el vapor *Isleño* llegaron á esta ciudad los diestros Pajalarga y Paco, Fabrillo, que eran los que faltaban para completar la cuadrilla que ha de lidiar el domingo próximo en la corrida que se dará en esta plaza á favor de las víctimas de *Marta*.

Dan algunos periódicos la noticia de que se trata de aumentar la fuerza de carab

neros que actualmente presta servicio en estas islas con otra compañía mas y una sección de caballería del propio instituto. Aunque el aumento de tropa siempre favorece a un país, en el caso presente no lo conceptuamos indispensable como no sea para nutrir la guarnición, mermada con el licenciamiento de doscientos y pico de individuos.

Hoy se celebra en el pueblo de Inca la última de sus ferias anuales, conocida con el nombre de *dijous bo*. Para favorecer el movimiento de pasajeros se han puesto trenes extraordinarios.

Ayer á las ocho de la mañana entró en nuestro puerto el vapor *Isleña*, procedente de Ibiza y Alicante. Trajo 15 pasajeros y además 15 reses vacunas y 750 lanaras.

Mañana á las tres y media de la tarde en la Plaza de Toros se verificará la subasta de la carne de los cuatro toretes que han de lidiarse el domingo.

Teatros

Anoche, con notable concurrencia, se verificó en el Teatro-Circo, el estreno de la zarzuela, nueva en esta capital, letra de los señores Aza y Ramos Carrión, música del Sr. Chapi, titulada *El Rey que robó*.

Lo entretenido é ingenioso del asunto, los copiosos chistes de la obra y la juguetona música, junto con la variedad de escenas y decoraciones, forman un conjunto entretenido y de gran amenidad, que mantuvo de continuo la hilaridad y el interés en el público.

La representación, salvo algunos lunares de ajusta que irán desapareciendo en las representaciones sucesivas, fué todo lo esmerado que podía esperarse.

No hay que decir que el ya famoso *coro de los doctores* tuvo que ser repetido. La obra en una palabra, resultó bien presentada y ha de atraer mucha gente.

Los que se van

Santos Alvarez

El telégrafo trajo ayer á Palma la noticia de haber fallecido en Madrid el ilustre escritor D. Miguel de los Santos Alvarez, el autor de *Maria*, el amigo de Espronceda, el continuador de *El Diablo Mundo*.

Era uno de los pocos que restaban con vida de la generación romántica de 1835, y habia asistido á dos transformaciones completas de la literatura patria.

He aquí los párrafos principales en que se ocupa de esa originalísima figura, el P. Blanco García, en su libro sobre *La literatura española en el siglo XIX*:

«...Humorista cáustico más aún que Espronceda, atacado como de una monomanía, del menosprecio de todas las cosas humanas, que en Alvarez no presenta una faz tan desesperada y sombría como en Heine ó en Lord Byron. Redúcese el mencionado poema (*Maria*) á una historietita inverosímil imitada de Víctor Hugo, y quizá de Musset, donde se tocan continuamente los lozadeos de la lujuria y los esplendores de una virtud imaculada y de angel en carne.»

«*Maria*, la mariposa con alas de oro, viene á representar un símbolo cuya luz nunca se eclipsa y cuya pureza jamás se empaña, ni siquiera respirando la atmósfera corrompida en que vive con una Doña Tomasa, tía de la inocente huérfana y encarnación repugnante de todas las infamias posibles. La narración (que ha quedado incompleta) está salpicada de humorismo escéptico, y con un rasgo de esta especie, aquel de...»

Bueno es el mundo, bueno, bueno, bueno, va encabezado el *Canto á Teresa*.

«Escribió también Alvarez ciertas fabulitas absurdas bastante graciosas, canciones y sonetos y por fin una continuación de *El Diablo mundo*.»

El poeta ha muerto á una edad avanzadísima, en medio de una vida tan retirada y silenciosa, que no era más que el preludio de la muerte.

Todos los versos de Alvarez están coleccionados en el t. III de sus *Tentativas literarias*, incluidas en la *Biblioteca Universal*. (Madrid, 1888.)

Islaña Marítima

Suscripción para socorrer á las víctimas de la avería del vapor «*Maria*» acaecida en Cette el 3 de Noviembre de 1892.

Pesetas

Table with 2 columns: Item and Amount. Suma anterior: 8.117'50. Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares: 100. Sres. Eduardo Roca y Hermano: 25. D. Matias Estarás: 5.

Table with 2 columns: Name and Amount. D. Francisca Forteza, viuda de Pomar: 15. D. Eusebio Estada, Ingeniero Jefe de Obras Públicas: 20. Los Sres. de la Directiva y Consultiva de la Sociedad de Socorros «El Auxilio»: 33'50. D. Magín Piña: 25. » Antonio Piña: 2. » Pedro Juan Fuster: 0'10. D. Margarita Forteza: 0'25. D. Antonio Soler: 0'15. » José Sagura: 0'50. » Angel Bonnin: 1. » Cayetano Bonnin: 1. » Miguel Bonnin: 1. » Benito Oiver: 1. » Pablo Valls: 5. D. Francisca Bonnin: 0'16. » Antonia Amorós: 0'50.

8.353'66

Boletín de Comercio

Revista de la Quincena

Podamos repetir hoy lo que dijimos al formular el extracto de la anterior reseña, pues que como entonces han sido en la actual solo regulares los ajustes practicados y pequeñas las variaciones de precios, como demuestra el siguiente detalle:

Vinos.—Por más que el verdadero precio de los buenos no sea hoy más que á pesetas 5 hectolitro, los cosecheros van pretendiendo de 5'50 á 6 según clase y si bien hay alguien que se aviene á pagar estos precios, es por obligarles á comprar el tener próximas de vencimiento para la exportación, partidas de cascos extranjeros que se introdujeron en un principio y de los cuales quedan aún en almacén unos 2000 en nuestra Isla. Aparte de estas compras forzadas no tenemos noticia de nuevas transacciones, pues se están esperando para ello aun más bajos tipos, que considera no muy lejano nuestra especulación. Para los de caldera, continúa rigiendo el tipo de pesetas 0'40 por hectolitro y por grado, y como siguen su marcha descendente los alcoholes, es indudable continúan el mismo camino estos caldos.

Algarrobas.—Ha tenido algún aumento su exportación que ha llegado en el intervalo que reseñamos á unos 3.500 quintales pagándose este fruto sobre el muelle á pesetas 4'50 dicha unidad.

Almendrón.—En las mismas circunstancias de la pasada quincena dejamos este epígrafe que ha venido sosteniéndose á los siguientes precios. Al pié de plancha:

Table with 2 columns: Item and Price. El corriente á Ptas. 177'00 100 kg. El cribado á " 181'00 " " "

Acetites.—Como se han importado de la Península grandes cantidades de las clases inferiores, la abundancia ha imprimido en ellas alguna depreciación. Por el contrario van subiendo las cotizaciones en las clases buenas, por los motivos que ya señalamos. Valen en depósito.

De la Isla

Table with 2 columns: Item and Price. Superior: 4'75 cuartán. Tendero: 3'83. Corriente: 3'66.

De la Península

Table with 2 columns: Item and Price. Tortosa superior: 4'83. Urgel: 4'00. Andalucía superior: 3'66. Id. inferior: 3'58.

Azúcares.—Va alarmándose el mercado subiendo de cada día más los precios de tal epígrafe. Como las cotizaciones de muchas de sus clases por tal motivo, son hoy algo inciertas, dejaremos de estampar la acostumbrada plantilla de precios hasta nuestra próxima reseña, en que sin duda se habrán ya normalizado algo.

Arroces.—Sin variación. Cotizamos en depósito.

Table with 2 columns: Item and Price. El corriente n.º 1 á ptas. 46'00 los 100 kg. " " " 2 " " 47'25 " " " " " 3 " " 48'50 " " " " " 4 " " 49'75 " " " " " 5 " " 51'00 " " " " " 6 " " 52'25 " " " " " cilindrado

Harinas.—Valen sin comprender consumos:

Table with 2 columns: Item and Price. Primera flor: 4 Ptas. 43'00 los 100 kg. Idem pastelería: 47'00. Idem panadería: 43'50. 2.ª fuerza: 40'50. Idem granito: 39'50. 3.ª superior: 38'50. Idem mediana: 38'00. Idem inferior: 35'00.

Granos y legumbres.—Del siguiente detalle se desprenden las diferentes oscilaciones que registramos en los artículos objeto del mismo. En depósito:

Table with 2 columns: Item and Price. Candeal: 4 ptas. 27'50 hectolitro. Mezclillas Sevilla: 25'75. Cebada superior: 12'00. Id. corriente: 11'50. Avena blanca: 9'75.

Table with 2 columns: Item and Price. Maíz quinquantini: 25'00 100 kg. Id. mallorquín: 00'00. Alpiste: 00'00 hectolitro. Garbanzos Mazagán 1.ª: 42'00 100 kg. Idem corriente 1.ª: 41'00. Idem idem 2.ª: 35'00. Idem idem 3.ª: 30'00. 1.ª Casablanca: 40'00. Habichuelas cocorosas: 36'00. Idem del país: 33'50. Habas sicilianas: 16'50. Idem mahonesas: 21'50. Idem de Cerdeña: 17'00.

Alcoholes.—Cual auguramos, han seguido la baja desde hace tiempo iniciada por la gran abundancia de vinos que se destinan á quemar. Como los tipos que señalamos hoy son ya muy bajos es probable queden á ellos estacionados por ahora. En las condiciones de costumbres cotizamos: Extrafino 94 1/2º Gay Lussac á pesetas 79 hect. Da vino puro rectificad 94 1/2º Gay Lussac á pesetas 76 hectolitro. Idem idem sin rectificar 84º idem á pesetas 51 hectolitro.

Quedan con registro abierto Para la Península

Bateo María y polacra goleta *Trinidad* para Sevilla; *laud San Bernardo*, para Valencia y pailebote *Paulita*, para Barcelona. Para el Extranjero *Laud San Antonio*, para Argel. FRANCISCO MASSANET Palma 15 de Noviembre de 1892.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Una dimisión

Madrid 15 á las 6 t.—(Con retraso) Se asegura que está dispuesto á dimitir el Capitán general de la isla de Puerto-Rico, con motivo de ciertos rozamientos que ha tenido con el Ministro de Ultramar.

Los ministeriales no dan crédito á la noticia; pero sin embargo, ha sonado con insistencia el nombre del general Daban para ocupar aquel alto puesto.

La derrota del Gobierno francés En la votación de la Cámara ha sido derrotado el gabinete francés. En su consecuencia han acordado los Ministros presentar la dimisión.

Una insurrección

Telegrafían desde la capital de la república de Haití, que ha estallado en dicha población un movimiento revolucionario contra el actual Gobierno.

Las autoridades procuran sofocarlo habiendo adoptado enérgicas medidas contra los revoltosos. Se han puesto sobre las armas todas las fuerzas de ejército que hay disponibles.

Otro consecuente

Madrid 15 á las 6'20 t.—(Con retraso) Se da como absolutamente cierto que de un momento á otro un antiguo diputado del partido federal, ingresará en el partido conservador, abjurando de la política que ha seguido hasta ahora.

Sobre este asunto se hacen en Madrid los más sabrosos y picantes comentarios.

Los anarquistas

Telegrafían desde Viena, que en dicha capital las autoridades han tenido importantes confidencias respecto á temibles trabajos que estaban verificando las sociedades anarquistas.

Con este motivo se ha verificado buen número de detenciones de los principales complicados en estos proyectos. También se han practicado algunos registros que han dado por resultado el encontrar un depósito de dinamita que pertenecía á los conspiradores.

El viaje de Sagasta.—Una opinión Se ha fijado definitivamente el día en que regresará á Madrid el Sr. Sagasta. La entrada tendrá efecto el viernes próximo.

Los comités de distrito del partido liberal le preparan un recibimiento entusiástico, al cual quieren dar gran trascendencia política, como parangón con los fracasos de la política y de los viajes del Sr. Cánovas.

Se habla de las manifestaciones hechas en Cuenca por el general López Domínguez.

El ex-jefe del partido izquierdista también sostiene la necesidad de un cambio inmediato de situación política, asegurando que sólo los enemigos de las instituciones pueden consentir que se prolongue la estancia de los conservadores en el poder.

Un hundimiento

Madrid 15 á las 7 n.—(Con retraso) Se reciben nuevos pormenores acerca de la desgracia que ha comunicado el telégrafo esta tarde ocurrida en Béjar, provincia de Salamanca.

En el café-restaurant conocido con el nombre de *Salón Romero*, se celebraba una boda que se habia verificado por la mañana, cuando se hundió el techo de la habitación, con horroroso estruendo.

La desgracia se atribuye á haberse aglomerado en dicho local un número extraordinario de concurrentes dadas las condiciones de poca solidez que tenia el edificio.

Otras versiones aseguran que en medio de la alegría de la fiesta, gran número de las convidados se entregaron al baile tumultuosamente.

Han acudido las autoridades locales, la Guardia civil, el juez de primera instancia y casi todos los vecinos de la población.

Por entre los escombros gamían y gritaban los heridos de una manera horrorosa. Hasta ahora se llevan extraídos seis cadáveres.

Los heridos pasan de treinta. El Ayuntamiento de Barcelona La Gaceta de hoy publica la real orden del Ministerio de la Gobernación, disponiendo que se verifique una inspección administrativa en las oficinas y dependencias del Ayuntamiento de Barcelona, conforme á lo solicitado por acuerdo de la mayoría de dicha corporación.

Ha dado motivo á esta medida, la campaña de la prensa de aquella población contra los concejales del Ayuntamiento y el deseo de parar el golpe habilidosamente á fin de sincerarse de los cargos que se les hacen. Desde Córdoba Noticias recibidas de Córdoba, dan cuenta de que en aquella población hace muchos progresos la difteria. Parece que es muy crecido el número de los niños invadidos, á pesar de las precauciones que se toman para evitar el contagio. Combinación de Gobernadores Madrid 16 á las 12'45 m. Además de las provincias que hemos telegrafiado estos días, la próxima combinación de Gobernadores civiles, se extenderá también á los de Zaragoza y Palencia. Por Madrid Sigue preocupándose mucho la opinión pública de Madrid, de los asuntos de este Ayuntamiento. Es creencia general que triunfará el actual Alcalde en la cuestión de las cesantías que se consideran indispensables para normalizar el buen servicio. El Capitán General de Puerto Rico Se confirma oficialmente que ha presentado la dimisión, por el cable, el actual Capitán general de Puerto Rico. El Gobierno unánimemente se la ha aceptado. El motín de hoy Madrid 16 á las 1'30 m. El Gobernador de Granada, da cuenta de que en el pueblo de Torreprogi, se ha producido un escandaloso motín contra el impuesto de consumos. Parece que no ha ocurrido ninguna desgracia y que se ha mandado fuerza para mantener el orden. Otro motín en una cárcel Acaban de telegrafiar desde Tarragona, que los presos de la cárcel del partido de aquella ciudad se han amotinado súbitamente, contra el Director y vigilantes del establecimiento, negándose á obedecerles y armando una gritería espantosa. Ha tenido que intervenir la guardia de infantería que custodia dicha cárcel, para someter por la fuerza á los revoltosos. A consecuencia de este suceso, han muerto cuatro reclusos, habiendo otros varios heridos. La retirada militar La retirada militar que se ha celebrado en esta Corte ha sido por todo extremo brillante y ha resultado uno de los mejores festejos. No ha ocurrido ningún incidente desagradable. Un proceso ruidoso Telegrafían de Paris confirmando las noticias de que se ha deducido una querrela criminal á nombre de muchos accionistas de la Compañía del Canal de Panamá contra los Administradores é ingeniero de la misma. La crisis francesa El Gabinete francés está dispuesto á plantear cuanto antes en la Cámara la cuestión del voto de confianza en vista de la derrota que sufrió anteayer. Se espera el próximo planteamiento de la crisis. Bolsa de Madrid Madrid 16 á las 4'35 t. Deuda perpétua al 4 p. interior: 68'35. Id. id. al 4 p. exterior (1891): 73'10. Id. amortizable al 4 p. exterior: 77'60. Billetes de Cuba (1888): 106'10. Acciones del Banco de España: 363'50.

Cambios
Londres á 90 días fecha 29'05
Paris, ocho días vista. 16'30

Una condecoración

Madrid 16 á las 9 n.
Han sido agraciados por el Gobierno español con la gran cruz de Carlos III, los Ministros del gabinete portugués con motivo del viaje á España de los reyes Don Carlos y Doña Amelia.

Se concederán también otras distinciones á los funcionarios palatinos que acompañan á SS. MM.

Noticias de la noche

Falleció el anciano poeta y escritor don Miguel de los Santos Alvarez, habiéndose verificado su entierro modestamente.

Ha sido denunciado El Heraldo de Madrid. Esta denuncia ha sido muy comentada.

Es seguro que el general Dabán será nombrado Capitán general de Puerto-Rico.

También se asegura que está indicado para sustituirle en la capitania general de Valencia el Sr. La Serna.—Agencia Almodobar.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 de Noviembre:
Presidencia.—Real decreto declarando mal suscitada una competencia promovida entre el gobernador civil de Teruel y la Audiencia de lo criminal de dicha capital.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 12 de Noviembre:
Orden para la captura de presos fugados de la cárcel de Laredo.

Llamamiento á Mateo Vicens Palmer, mozo prófugo del cupo de Calviá.
Vacante de médico y de farmacéutico titulares en San José de Ibiza.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.
Nacimientos
Dia 14.—Varones, 2.—Hembras, 4.
Matrimonios
Dia 13.—D. Francisco Florit Fujol, con doña Juana Ana Pons Ferrá.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas
Concluirán en Santa Cruz; exposición á las seis y media; á las diez misa mayor.

Teatro Principal

Temporada de 1892-93
Compañía dramática de D. Manuel Espejo.
Empezará del 20 al 25 Noviembre hasta 14 Febrero martes de Carnaval.

Precios

Table with columns: ABCONO, DIARIOS, Ptas. Cénta., Ptas. Cénta.
Rows: Palcos de platea núm. 22 y primer piso 1 y 23 sin entradas. 50 " 9 "

Abono
Desde el Domingo 20 del corriente quedará abierto el abono en la ventanilla del Teatro de once á una por las mañanas y de cuatro á seis por las tardes bajo las condiciones siguientes:

Copiadores de cartas

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente indice y en diferentes clases de encuadernación.

ULTIMAS COTIZACIONES
facilitadas por la casa Fuster
VALORES LOCALES
Crédito Balear 110'50
Cambio mallorquin 85'50

BOLETIN METEOROLÓGICO
Dia 16 Noviembre—9 mañana
Barómetro 764'9 mm.
Termómetro seco 15'8 grados.

VAPORES-CORNEOS
Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y media de la mañana por vía de Alcudia.

HOJAS DEL CALENDARIO
NOVIEMBRE
Cuarto menguante el 11
Luna nueva el 19

L'UNION
Compañía francesa de seguros contra incendios
FUNDADA EN PARIS EN 1828
Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced, núm. 20

Se ha extraviado un
perro perdiguero de unos ocho meses de edad, con pequeñas manchas (pigart) y orejas color de chocolate, y se ruega á la persona que lo haya recogido se sirva dar aviso á esta redacción.

Platería Christoffle
Unico Depósito en Palma
LA INDUSTRIAL de A. Fábregas
calles de Quint y Brossa

PANADERÍA
DE
DAMIÁN FRAU
Plaza de la Paja núm. 4
En este acreditado establecimiento, montado con arreglo á los adelantos modernos, se encontrará por la mañana y tarde pan y panecillos del país, francés, sevillano, de Castilla y madrileño, de exquisita calidad á 0'35 y 0'45 pesetas el kilogramo, según clase, que se servirá á domicilio á las 12 del día.

Viaje de recreo
á las maravillosas cuevas del Drach
Ida y vuelta el mismo día
Precios de entrada
De una hasta cinco personas—7'50 Ptas.

Alquiler
Se alquila la casa número 6 de la calle de Casa de España. Tiene todas las dependencias necesarias incluso coladuría y azotea. Está dotada de agua abundante que se recibe á grifo en varias habitaciones. Informarán, Obispo, 12.